

sure, de mesurer la signification et la validité des propos qu'elle tient. Les analyses politiques et sociales effectuées en URSS, en particulier celles qui paraissent en russe dans des publications destinées surtout à des auditoires spécialisés du pays, permettent de se faire une idée du cadre analytique et des règles qui déterminent la politique étrangère soviétique.⁵

2. Objectifs

Au début et au milieu des années 1970, il était de bon ton de dire que l'idéologie influait moins sur le comportement politique de l'URSS, que celle-ci jouait désormais un véritable rôle sur la scène internationale et qu'elle était devenue un pays comme les autres. Cependant, ses interventions dans le tiers-monde au milieu et à la fin des années 1970 remirent en question l'idée selon laquelle sa politique étrangère avait perdu de son caractère fondamentalement dynamique, révolutionnaire et agressif. D'aucuns estimèrent dès lors, contrairement à d'autres, que l'URSS était restée un acteur essentiellement révolutionnaire sur la scène mondiale, qu'elle posait aux Occidentaux un défi d'envergure universelle et que, pour des raisons historiques et idéologiques, elle était un pays fondamentalement expansionniste.⁶ Le but de l'Union soviétique, dont les capacités croissaient sans cesse, était de braver les Occidentaux dans le monde entier sans tenir compte des sphères d'influence existantes.⁷ On jugea utopique, sinon dangereuse, l'idée selon laquelle l'Union soviétique pourrait, dans certaines circonstances, rechercher la stabilité plutôt que le changement, ou s'efforcer de trouver un terrain d'entente avec les Occidentaux dans le tiers-monde au lieu de viser à les supplanter. On estimait peu vraisemblable que l'URSS puisse décider de faire preuve de retenue unilatéralement.

Lorsqu'on examine la politique extérieure soviétique, on s'aperçoit que ces deux propositions comportent des failles. La coexistence pacifique, telle que l'ont conçue les auteurs et les décideurs sovié-

⁵ À propos de l'importance de la littérature soviétique spécialisée concernant l'Amérique latine, on lira un article intéressant de Jerry Hough intitulé "The Soviet Debate on Latin America", publié dans *Latin American Research Review*, tome XVI, n° 1, p. 124 à 143.

⁶ Z. Brzezinski, "The Soviet Union: Her Arms, Problems and Challenges to the West", dans *The Conduct of East-West Relations in the 1980s*, 1^{re} partie, Adelphi Paper n° 189 (Londres : IISS, 1984), pp. 3 à 5. R. Pipes, "Détente: Moscow's View", reproduit sous la direction de E. Hoffmann et F. Fleron, dans *The Conduct of Soviet Foreign Policy* (New York: Aldine, 1980), pp. 356, 358 et 359.

⁷ H. Gelman, *The Brezhnev Politburo and the Decline of Détente* (Ithaca, N.Y.: Cornell University Press, 1984), p. 207.